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2019年 10月 18日，由中国酒业协
会发起并主办，酒与社会责任促进工
作委员会承办，泸州老窖股份有限公
司协办的“关爱成长，非成勿饮”2019
全国理性饮酒宣传周大型公益活动在
全国范围内启幕。

启动仪式现场，中国酒业协会、中
国健康管理协会、泸州老窖股份有限
公司携手国际洋酒生产商协会，联合
发布《2019 中国预防未成年人饮酒绿

皮书》，深入剖析我国未成年人饮酒现
状，并提出未来干预方向与建议措
施。保乐力加（中国）贸易有限公司副
总裁陈伟，帝亚吉欧洋酒贸易有限公
司大中华区财务总监阿图尔·查帕瓦
尔作为委员会轮值主席参加了上海主
会场活动。

一直以来，国际洋酒生产商协会携
手所有成员公司，包括保乐力加，帝亚
吉欧，酩悦轩尼诗，百加得、宾三得利，

百富门，爱丁顿、人头马君度和格兰父
子，积极参与理性饮酒宣传周工作。今
年，协会与成员公司继续群策群力，针
对“关爱成长，非成勿饮”的活动主题，
号召各公司旗下数千家商超及便利店，
共同承诺不向未成年人售酒，从零售渠
道入手，配合线上传播途径，主动承担
预防未成年人饮酒的社会责任，让理性
饮酒理念进一步深入人心。

今年，为深度洞察预防未成年人

饮酒的干预方向，并探索开展更多教
育和推广的方式，积极倡导和践行理
性饮酒的社会责任，国际洋酒生产商
协会响应中国酒业协会的号召，积极
支持并参与《2019 中国预防未成年人
饮酒绿皮书》的发布工作。该绿皮书
取材于从线上线下等多种渠道获得的
12.7 万份数据，深入剖析了我国未成
年人饮酒的现状、危害、影响因素及干
预现状，并提出干预措施建议。

10月 18日，由中国酒业协会主办，以“世界名酒·共享荣耀
—名酒产区、岁月价值”为主题的“世界名酒价值论坛”在上海
举行。来自产区政府、相关组织，全国和世界各地的酿酒企业、
经销商等社会各界人士参加了论坛活动。

会上，中国酒业协会理事长王延才在致辞中表示，酒是全
世界通用的“语言”，无论是在灿烂的东方文化土壤里，还是在
浪漫的西方文化世界里，都少不了美酒的记述与传说。长期以
来，中国酒类产业为推动全球酒业经济持续健康发展贡献了应
有的力量，在全球酒业中具有不可替代的产业价值。

王延才理事长进一步指出，一方水土酝酿一方美酒，全球
任何美酒的酿造都离不开独特的原料、水源、土壤、气候、微生
物的生态环境。纵观全球酒类产业，“产区”早已演变成全球消
费者判断酒类品质优良与否的最重要标准，也成为了全球美酒
最好的品质表达方式之一。

中国酒业协会副理事长兼秘书长宋书玉以“名酒产区·岁
月价值”为题作主题演讲。他表示，全世界有很多名酒，不管是
白酒还是威士忌，干邑还是朗姆酒；不管是黄酒、葡萄酒还是啤
酒，都深受消费者喜爱。美酒各美其美。但所有名酒离不开好
山、好水、好气候，好粮、好果，好酒匠，陈酿，陈贮，陈年酒。因
此，产区和岁月是世界名酒最重要的两大价值。

宋书玉具体指出：关于名酒产区，从本质看，产区之名源于
名酒之名，名酒之名源于产区之本；从品牌看，名酒品牌离不开
产区品牌，产区品牌离不开名酒品牌；从发展看，名酒价值提升
产区价值，产区价值提升名酒价值。关于岁月价值，从本质上
看，名酒彰显岁月价值，岁月彰显名酒价值；从品牌上看，岁月
成就品牌，品牌源于岁月；从发展上看，人们从没酒喝到有酒
喝，从喝名酒到喝老酒。酒业已经进入了长期不缺酒，长期缺
好酒，更缺老酒的时代。

产区之所以成为名酒产区，离不开产区政府的支持，会上，
宿迁市市长王昊、宜宾市副市长王力平、泸州市委副书记鞠丽、
亳州市副市长郑超、绍兴市副市长俞流江在对话环节分享了产
区建设的经验与未来规划。同时，产区名酒领袖企业江苏洋河
酒厂股份有限公司董事长王耀，宜宾五粮液集团公司总经理、
股份公司董事长曾从钦，泸州老窖股份有限公司董事长刘淼，安徽古井集团有
限责任公司董事长梁金辉，汾酒集团党委委员、董事、汾酒股份公司总经理常建
伟则分享了各自在产区生态、品牌、产品、品质、科研、文化的情况，以及企业未
来行动等。

名酒产区，岁月价值，纵使岁月匆匆，美酒也会留下时光的沉淀。打造名酒
产区政府应该怎么做？名酒企业又应该怎么做的方法论入手，让“产区”更好地
为产业健康发展保驾护航。可以说，这将是对酒类产区建设的进一步升华，这
将是对酒类产区建设方向的有效指引。

10月 15日，由中国酒业协会啤酒
分会主办的“2019年啤酒《酿酒师》国家
职业资格鉴定”在上海举行开班仪式，
共有 140名来自全国各地的啤酒、原料
企业酿造技术人员及专业院校的教职
人员参加了本次鉴定。开班仪式由中
国酒业协会啤酒分会副秘书长元月主
持。

中国酒业协会常务副秘书长兼啤
酒分会秘书长何勇在开班仪式上首先
介绍了本次啤酒《酿酒师》报名和鉴定
资格审核的基本情况，并向全体考生详
细说明了国家职业资格鉴定的内容、程
序和考试纪律。他指出，《酿酒师》国家
职业资格证书是啤酒生产从业人员掌
握必备学识和专业技能的证明，也是啤
酒行业内劳动者求职、任职的资格凭
证。啤酒分会自 2010年举办第一批啤

酒《酿酒师》培训班以来，到本年度已经
成功举办了六期。职业资格鉴定考核
工作一直秉承客观、公平、公正的的考
试制度及更加严格的监考模式，为业内
输出了众多酿酒方面的人才。每位考
生都应重视这次培训机会，努力学习技
能知识，提升自身业务水平，力争通过
鉴定考试，并在工作中取得更大的进
步。

上海酿酒专业委员会秘书长吴建
华指出，上海是国内规模化啤酒企业的
聚集地，也是近几年工坊啤酒企业数量
增长速度较快的城市之一。据不完全
统计，上海工坊啤酒品牌数量已达到
280个左右，足以体现啤酒在上海蓬勃
发展的活力。希望大家能在本期啤酒
酿酒师鉴定活动中认真学习，巩固专业
知识，回到岗位后更好的服务啤酒企业

和消费者，促进啤酒行业发展。
开班仪式结束后，全体考生进入

为期两天的培训课程。期间，由中国
食品发酵工业研究院首席顾问张五
九、中轻国际工程有限公司副总工程
师聂静玲、中国食品发酵工业研究院
酿酒部主任助理郝建秦分别从高新酿
造技术研发、装备及啤酒工厂设计和
原料等方面对考生进行集中授课培
训。根据日程安排，啤酒《酿酒师》国
家职业技能鉴定考试已于 10 月 17 日
举行，考试内容包含理论笔试和技能
考核两个部分。此外，19 名申报高级
（一级）《酿酒师》的人员将在笔试结束
后参加口试评审与答辩。

根据考生报名统计情况显示，本
次培训中有超过 60%考生来自工坊啤
酒行业，首次考生占比超过规模型啤

酒企业专业人员。由此可见，工坊啤
酒从业人员对酿酒专业知识、技能和
食品安全等方面的工作愈发重视，同
时行业自律与规范生产意识已经逐步
形成。特别需要指出的是，本月 1日，
由中国酒业协会提出，中国酒业协会
团体标准审查委员会归口的《工坊啤
酒及其生产规范》团体标准正式发布，
该标准主要是从生产规范化的人、机、
料、法、环五个方面的基本要求，其中
在人员资质方面就有明确要求，即“从
业人员应具备本岗位所要求的专业知
识和能力，并掌握相关设备的安全使
用要求，持健康证及相关从业资格证
上岗”，旨在更好、更规范地引导从业
者提高生产和管理水平，促进产品质
量提高。

（吕玉明 蒿风）

在唐山市遵化人眼中，有这样一个
动漫安全形象大使——“遵小安”，它
以萌萌的形象、专家的智慧，在中小学
生和家长中圈粉无数，受到学生和家长
的追捧。

“遵小安”满载着遵化应急管理人
的大情怀，成为了引领应急安全路上的
新路标。

让安全入脑又暖心，遵小安诞生记

作为遵化市原创推出的第一个安
全宣传漫画形象，“遵小安”刚出世，就
赢得了 10 万中小学生粉丝，秒杀了不
少菲林。那么问题来了，“遵小安”到底
是如何诞生的呢？

2017年的夏天，一封以《您的安全，
是给孩子最深沉的爱》为题的致家长的
公开信，点热遵化全城。这封信通过全
市孩子们稚气的话语传遍 12 万家庭，
字字句句饱含深情，唤起了全民安全意
识的回归。从“学生安全”到“家庭安
全”再到“社会安全”，传遍燕赵大地，传
遍全国，掀起了关注安全的新高潮。

活动亮了，但遵化市应急管理局党
组书记刘东征对安全的追求却一往无
前。一年间，国家、省、市各级领导部门
前来专门调研推广，其他地市纷纷学习
和效仿……“一个好活动不是‘形象工
程’，效果好了，关键还要琢磨怎么把它
继续深化下去。”说起过去一年的心路
历程，刘东征直接。

在无数的掌声和赞誉中，刘东征心
里琢磨的只有一件事——怎么能让明
年的活动再进一步，把来之不易的效果
持续深化下去。

提升全民安全意识还是要从娃娃
抓起，按照让孩子牵动整个家庭安全意
识提升的方式深化工作，2017年的活动
效果给了刘东征极大的信心，也给他创
新思路提供了借鉴。此时，遵化市委书
记李贵富还专门作出指示，要在 2017
年活动的基础上进一步深入延伸，提高
全社会安全意识。

说起“遵小安”的灵感来源，刘东征
笑称：“正所谓‘术业有专攻’，我们只是
对安全应急知识有更深入的了解，但设
计思路实在是让人绞尽脑汁啊。小朋
友最喜欢什么？什么样的东西能够引

起孩子们的兴趣和关注呢？”。正当刘
东征眉头蹙额的时候，有一天傍晚回
家，正好赶上阴天，他低头构思，突然发
现一群群蚂蚁正排成一队，有序地搬家
躲雨。刘东征眼前一亮，“蚂蚁搬家就
是一个典型的遇到危险应急避险、有序
撤离的例子呀！”说时迟，那时快，刘东
征连夜把这个创意分享给大家，第二天
一上班，第一件事就是召集宣教科的全
体人员开会讨论。

“我们想做出一部有情怀的作品，
虽然短小，但要绝对精致，能让安全的
理念入脑又暖心”，作为遵化市应急管
理局宣传和信息化科的负责人，曾经被
原国家安全监督管理总局网站刊登推
广的“小手牵大手，安全一起走”之致家
长的一封信《你的安全，是给孩子最深
沉的爱》就是出自张艳平之手，可这一
次，如何把蚂蚁搬家的应急避险理念传
递出去也着实成了一个大难题。“去年
的一封信只是一种沟通，用亲情传递安
全意识，可蚂蚁搬家的故事大家都知
道，到底该怎么来表达呢？”

同事兼好友刘布看出了张艳平的
纠结，她提出了一个大胆的想法——用
看图说话的方式来传递蚂蚁搬家的安
全理念。真的是“山重水复疑无路，柳
暗花明又一村”，两人一拍即合，刘布更
是主动承担起了蚂蚁形象设计的重
任。第二天一大早，刘布就把连夜设计
的蚂蚁形象图纸拿到了单位。因为是
第一个卡通安全形象，大家既期待又谨
慎，“大家对这个蚂蚁形象特别看重，从
脑袋大小到触角的长短再到肢体的动
作，一丝细节都不放过，改了又改、画了
又画！”回想起最初形象设计之时，刘布
仍对当时创作的辛苦记忆犹新。

每一个努力的背后，必有加倍的赏
赐。经过三天两夜的不间断修改，千呼
万唤始出来的卡通蚂蚁形象终于应运
而生，大家还给它起了一个极具遵化
特色的名字——“遵小安”。至此，刘东
征心心念念要继续推广的“小手牵大
手，安全一起走”活动有了自己专属的
形象大使！

为角色注入新灵魂，遵小安成长记

2019年 1月，遵化市应急管理局正

式挂牌成立，承担起了安全生产和应急
救援的使命，踏上了应急管理的新征
程。今年是遵化应急管理元年，遵化应
急管理人又开始新的思索，今年要加入
什么新的元素，才能让孩子和家长更愿
意、更容易掌握应急和安全知识，怎样
的表现形式更容易让孩子和家长接
受？这次，他们选择了用孩子们更喜闻
乐见的动画片来传递知识。

“遵小安动画片要做成一个系列，
要有宣传防范火灾的、正确佩戴使用安
全防护用品的……争取每年做几集，保
证每集都是精品，将来集结成一部应急
和安全知识普及的宣传大片。”对于遵
小安的未来，书记刘东征和局长马振国
有着同样的想法和追求，也成为创作团
队的目标。

大家强迫症犯了，“不能让‘小安’
觉得孤单。”围绕这些，在团队脑洞大开
的情况下，根据原生态“遵小安”又演绎
出了“小应”这个应急战士形象，以体现
年轻的应急局职能，形象仍然沿用了
蚂蚁。为了区别两者的形象，用不同的
安全帽，不同的性别的设定来区别，还
给“小应”专门系上了一条粉丝巾，穿上
了一双粉鞋子，形象设计依然是刘布。
动画片以安全卫士小安和应急战士小
应为主角，两人联手及时扑灭了凯文家
里厨房的火灾，救下了凯文和凯丽兄妹
俩。从此，“遵小安”成为了一个有血有
肉，有声音会动的小家伙，他好像一个
大家看着成长的小孩子，在欢乐萌动的
成长过程中，渐渐变得踏实稳重。

“2018年我们设计的漫画‘遵小安’
形象，获得全国‘安全生产月’特色宣教
活动第一名。 今年全新的‘遵小安’，
从 2018年的彩色折页画册升级为精彩
动漫，形象更加饱满，寓教于乐，普及安
全知识效果很好”，刘布做梦都没想到，
自己的美术功底竟然还能在应急管理
工作中派上用场。

对于遵化应急管理局来说，《遵小
安救援记》不仅仅是一部动画片，更是
一种值守安全的大情怀。但当我们重
温这部动画片时，却发现不只是“情怀”
二字就能表达出所有情绪的。他们对
动画形象的精益求精，也正像应急管理
人跋涉不停的脚步，踏遍了每一寸与安

全有关的土地。
“第一集，还是从家庭安全入手，更

贴近家庭生活，容易和家长、孩子产生
共鸣，近几年国内火灾特别是家庭火灾
事故较多的现状，决定选择了燃气引发
火灾事故的故事。”书记刘东征一锤定
音。确定了方向，如何确定故事情节，
才能吸引孩子观看呢？单一的说教肯
定不行，只有孩子爱看，才能从中受到
教育。最好还能在故事中传递亲情，充
满正能量才好。张艳平每出一次稿，都
要先拿出来给创作团队讨论。“整个动
画片虽然对话不多，但是定稿的过程，
也是改了又改。最初创作脚本时，正是
3.21响水爆炸事故刚刚发生之时，小安
和小应的对话里以化名引用了这起事
故，当时觉得比较应景，而且也是大家
关注的热点。但到制作动画的时候，已
经到了 5月份，局长马振国提出这个话
题和后面家庭火灾不太对应，最终敲
定为‘小区火灾事故’的话题，更贴近主
题。”

就这样一来二去，反复修改，虽不
像动画脚本的文案，但其中情绪旁人一
定能懂。“做实干型的应急管理人，不能
纸上谈兵，必须撸起袖子加油干”，5月
12日，《遵小安救援记》顺利定稿，可对
遵化应急管理人来说，更大的挑战还在
后面。马振国局长提出，要借助安全生
产月的东风同步推出动画片和图文画
册，争取实现最佳的宣传效果。“安全生
产月”在即，时间非常紧迫。为了用最
便宜的价格制作出效果最好的动画视
频，张艳平一家又一家的联系传媒公
司，看样片、比报价；为了让更多的学生
和家长看到更精美的画册，刘布晚上 10
点多还在印刷厂盯着排版、调色……

5 月 28 日晚上，动画片样片出炉。
“小安和小应走在街道上对话这段，应
该是从远景切入，边走边说，然后镜头
转向住宅楼房，效果才会更好。”“小区
的道路两侧应该有消防栓，住宅楼外面
得加上黄色的燃气管道”，“厨房着火的
烟雾飘向客厅，兄妹俩捂住鼻子时，加
上咳嗽声。”……从画面到配音、音效一
遍遍修改，每一个细节都不放过。短短
的 5 分钟视频，修改了近二十次。6 月
12日，《遵小安救援记》正式上线。令人

振奋的是，动画片一经上线，点击量瞬
间过万，口碑大爆。期待已久的 2.0 版

“遵小安”，每一帧都凝结了遵化应急管
理人的心血和汗水。

这部动画的诞生，是一个关于“创
新”和“坚守”的故事。“我们不说大道
理，用小动画讲述大安全。用我们刘书
记的话来说，虽然这项活动是我们几个
人主创署名，但是真的是我们全局集体
智慧的结晶。”张艳平欣慰地说。

在这三年时间里，从用亲情打动到
用漫画图册、动画片吸引孩子和家长的
共同关注，效果越来越好。一封信提升
了家长的安全意识，让平安回家成为对
孩子最深沉的爱；图文画册让孩子爱不
释手，动画片让家长陪着孩子看了一遍
又一遍。变化的只是形式，不变的是安
全和应急理念的传递。风雨兼程改革
路，砥砺前行应急人，他们为防灾减灾
救灾奔忙，奔忙在守卫平安的路上。

用作品传递正能量，遵小安成功记

“我是小安，我是安全卫士，守护安
全。我是小应，我是应急战士，救援危
急。我们共同守卫平安家园……”“小
安”和“小应”又开始上课了，这种“寓教
于乐”的方式，让大家在欣赏动画片作
品的同时学习安全知识，起到安全宣传
春风化雨的作用。在上线的这段时间，
留言板一直刷新，感动也一直继续。

作为一名安全管理人员，网友“独
行侠”对于学生的安全教育有切身的体
会。“从去年的《遵小安避险记》，到今年
的《遵小安救援记》，给学生和家长留下
了深刻的印象。特别是今年的‘救援记
’，更是贴近每一个家庭。近年来，新闻
报道中家庭火灾给我们留下了深刻又
惨痛的教训。就是要通过宣传教育，提
高居民们的消防意识，才能防范火灾。”

家长和孩子连接起了家庭安全乃
至整个社会的大安全。网友“蒲公英”
这样感慨：“我们小的时候由于当时生
活条件原因，没有学过安全知识，但我
的孩子生活在现代赶上了好时候，感谢

‘遵小安’教育孩子们遇到各种危险如
何处理，以及平时如何预防和如何帮助
别人，也感谢学校经常演练教育孩子们
遇到危险如何逃生。而且这个栏目以

动画片方式播出孩子们也很爱看，爱
学，为了孩子们的安全，大家都在努力
着，感恩一切！”

网友“姜”话语中充满了感激：
“《遵小安救援记》真的很棒，让孩子们
不仅欣赏到了小画册和情节感很强的
动漫片，而且学会了救火知识。真正地
做到了化枯燥无味地说教为直观形象
地寓教于乐。安全无小事，要从娃娃抓
起，让孩子从小树立正确的安全观，既
学会防患于未然，又学会心中有方法临
危不乱，触目惊心的安全事故才会越来
越少，甚至没有。最后感谢遵小安工作
组的老师，让这个遵化特有的动漫形象
给了孩子们独一无二的防火教育，给他
们留下了永不磨灭的印象。我们有理
由相信它教育效果必然杠杠的。”

“没想到反响这么热烈”，作为活动
的跟踪记录人，张艳平难以抑制内心的
激动：“从学校到学生再到家长，大家给
了我们太多太多的惊喜！这仅仅是一
个开端，后续的活动中，‘遵小安’还将
带着孩子们一起‘发现身边的隐患’，最
大范围的普及安全知识，提升全民应急
意识，实现从家庭到社区、学校、企业安
全行为的层层传递和普及。”

“遵小安”不能单纯说是精品，更是
遵化应急管理人的心声。对安全的坚
守，早已成为遵化应急管理人的不二担
当，在潜移默化中影响着我们对安全的
认知。保民安，暖民心，枕戈待旦，他们
用字字珠玑的力量，把应急的方略、安
全的主张传递四面八方。

责任在肩上，他们的脚步不能停止
奔忙。正如遵化市市长董学忠所说，

“安全生产宣传教育工作是一项重要性
基础工作，要通过宣传，让安全成为人
们自觉行为，实现潜移默化、春雨润物
的效果”。安全是一项长期的工作，是
一个系统的工程，更是一种历经时间的
打磨而形成的文化积淀。一次次宣教
活动引发了社会的共鸣，终极使命就是
实现安全理念的传承，最终实现全社会
的安全。路漫漫其修远兮，在应急和安
全知识学习分享的路上，遵化应急管理
人将倾情打造更多的小安故事，共同守
护着平安家园。

（吕玉明 晁瑜 刘俊民）

“小手牵大手，安全一起走”
——记遵化动漫安全形象大使“遵小安”的创作过程
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“关爱成长，非成勿饮”2019全国理性饮酒宣传周大型公益活动举办


